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近日，浙江 2021 年度山区 26 县高
质量发展实绩考核成绩单出炉，松阳县
的山海协作工作得分位于前列。面对这
项成绩，郭靖露出了欣慰的笑容。

2020 年 10 月，余姚市发展和改革
局总经济师郭靖被派到松阳，担任县发
展和改革局党组成员、副局长，开启了为
期两年半的挂职历程。从此，郭靖全力
推进松阳同余姚等结对地区的山海协作
更上一层楼。

不拿自己当外人

记者拜访郭靖时，他正在办公室和
同事商讨相关工作细节。

“你先坐一下，我这边马上就好。”和
记者打了声招呼，他继续忙自己的工
作。方正脸，大眼睛，较快的语速、再配
合不时出现的手势，一下就能让人感觉
到他的热情和干练。

“考察线路还有什么需要调整吗？”
“下大雨，项目现场怎么样？”这两天，南
浔代表团来松阳考察，他负责对接。事
无巨细，每一个环节，他都看了又看、研
究了再研究。

不仅细致，工作中的郭靖还真有几分
“郭大侠”的担当。“工作上，他从不推诿，领
导、同事交付的事情，他都会认真做好。”工
作人员朱滔说。面对工作，不把自己当“过
客”，不做“外人”，这是同事们对他的评价。

郭靖主要负责山海协作等工作，加
班加点是常态。“我一个人在松阳，下班
没什么事，还不如在单位加班。”郭靖笑
称，在加班这件事上，作为一名挂职干部
的“优势”就体现出来了。

到松阳工作以来，郭靖走遍了松阳
的山山水水，对当地的情况了如指掌。
他常常在各结对地之间奔波他常常在各结对地之间奔波，，对接各类对接各类
帮扶项目帮扶项目。“。“外出对接工作外出对接工作，，不了解松阳不了解松阳
情况情况，，工作根本无法开展工作根本无法开展。”。”郭靖感叹郭靖感叹。。

基于对松阳的熟悉与热爱基于对松阳的熟悉与热爱，，郭靖各郭靖各
项工作开展得迅速项工作开展得迅速、、高效高效。。20212021 年年，，经经
他积极协助他积极协助，，松阳同结对地区开展山海松阳同结对地区开展山海

协作调研、帮扶等活动56次，在教育、卫
生等方面签订各类合作协议（项目）23
个。2021年，宁波市来松阳疗休养人数
达1.65万人次，同比增长1倍，带动农产
品销售同比增长190%。

最近，丽水表彰过去一年山海协作先
进集体和个人，局里推荐郭靖参评先进个
人，他再三推辞，坚决把荣誉让给了别
人。“我还有机会，还要做得更好。”他笑
着说。

把援建资金用在刀刃上把援建资金用在刀刃上

松阳已进入夏茶采摘旺季松阳已进入夏茶采摘旺季。。一条水一条水
泥浇筑的小路蜿蜒通往四都乡下包村龙泥浇筑的小路蜿蜒通往四都乡下包村龙
殿后茶园殿后茶园，，不时有背着背篓的采茶工不时有背着背篓的采茶工、、骑骑

着三轮车收茶青的加工户来来往往。“有
了这条路，我们采茶方便了许多，在茶园
里就能把茶青卖了。”村党支部书记何更
森告诉记者。

这条路就是山海协作工程援建的这条路就是山海协作工程援建的
项目项目，，这种通往茶园的道路在松阳还有这种通往茶园的道路在松阳还有
很多很多。。项目援建是山海协作里的一项项目援建是山海协作里的一项
重要内容重要内容，，每年结对帮扶的地区都会拿每年结对帮扶的地区都会拿
出部分资金出部分资金，，用于松阳当地各类设施的用于松阳当地各类设施的
建设建设。。

如何把援建资金用在刀刃上如何把援建资金用在刀刃上？？郭靖郭靖

有一套标准：“项目要有利于集体增收，
或者是能让更多群众受益。”每年确定可
以使用援建资金的项目时，首先由各乡
镇镇（（街道街道））根据项目实际情况自行上报根据项目实际情况自行上报，，
郭靖和同事们按照前述标准郭靖和同事们按照前述标准，，依照公平依照公平
公正公开的原则确定公正公开的原则确定。。

在城镇人口较为集中的地区在城镇人口较为集中的地区，，援援
建项目以建设各类可以出租的商务楼建项目以建设各类可以出租的商务楼
宇为主宇为主，，建好后直接就能为村集体带建好后直接就能为村集体带
来收益来收益。。

今年今年，，赤寿乡在县生态工业园区内赤寿乡在县生态工业园区内

投资建设的赤寿生态工业区块邻里中
心项目 10—11 号楼，申请使用援建资
金用于建设。一开始，郭靖并不看好这
个项目，但经过多次实地查看后，他发现
了其中的奥秘。“随着生态工业园区的建
设，这里的人口会越来越多，建物业楼有
前景。”郭靖说。果然不出所料，项目还
未完工，就有商户主动上门要求承租店
面房用于开设超市和公司，仅租金一项，
一年就能为当地村集体带来 20 余万元
收入。

而在偏远山区，援建项目则以改善
基础设施建设，方便群众生活生产为
主。记者翻看近两年的援建项目清单，
象溪镇雅溪口至潘弄农村公路路基改
造、四都乡下包村龙殿后老茶山基地道
路提升、大东坝镇横樟村绕村公路建设、
赤寿乡半古月生产道路建设⋯⋯这样的
项目不少。“加强基础设施建设，不仅能
改善山区群众的生活，也能间接推动群
众增收。”郭靖说。他们在枫坪乡援建的
一座桥，不仅结束了当地村民绕道出行
的历史，还吸引了工商资本主动上门，投
资开发乡村旅游。

“为了援建项目出成效，郭局长跑了
又跑。”县发改局区域协作中心主任王骁
介绍，每个项目除了前期调研了解情况，
后续开工建设他也不放松，积极发挥自
己多年抓项目建设的长处，力求让每个
援建项目都能建设得更好、发挥更大的
作用。

大东坝镇横樟村是余姚·松阳山海
协作乡村振兴示范点，经过多年持续援
建，如今，这里村容村貌焕然一新。基
础设施好了，村子也热闹了起来，去年，
该村接待游客约两万人次，村集体收入
达60余万元。

让让““产业飞地产业飞地””腾飞腾飞

随着山海协作不断迭代升级随着山海协作不断迭代升级，“，“产业产业
飞地飞地””经济成为助推山区县加快高质量经济成为助推山区县加快高质量
发展的一个得力抓手发展的一个得力抓手。。为此为此，，松阳积极松阳积极

谋划，主动对接余姚。推动松阳在全省
各地“飞地”的建设，正是郭靖的工作重
点之一。

“产业飞地”怎么建？以后的分成怎
么算？要解决的问题很多。“关键时刻，
郭靖不绕着困难走、敢于啃硬骨头。”松
阳县发改局局长许明标说。

“那段时间，郭局长松阳、余姚两
头跑，想方设法克服各种困难，推动工
作往前走。”王骁说。一头是“婆家”
松阳，另一头是“娘家”余姚，在工作
专班里，郭靖主动担当作为，加强前期
对接。

经过不懈的努力，松阳从不宽裕的
财政里挤出了“产业飞地”建设资金，余
姚更是拿出了稀缺的土地资源。余姚—
松阳山海协作“产业飞地”从 2021 年 2
月开始谋划、对接，当年7月便签订了合
作协议。“产业飞地”合计用地面积约
1500 余亩，规划建设期限为 2021 年至
2025 年。余姚—松阳“产业飞地”的签
约时间和项目落地时间都处于全省第一
批次。

让“产业飞地”真正发挥作用，引入
优质项目才是关键。“产业飞地”项目刚
落 地 ，郭 靖 又 开 始 主 动 谋 划 项 目 。
2021 年 11 月，总投资 2.35 亿元的宁波
仁生汽车用品年产 2 万吨高端智能物
流箱研发生产项目开工建设，已累计完
成投资超亿元。除此之外，还有两个在
谈项目，涉及高端制造装备、生物医药
领域。

“松阳位于余姚和嘉兴经开区的两
处‘消薄飞地’，由 165 个入股行政村投
资建设，截至 2021 年底，已累计返利
1402.69 万元，预计 2022 年还可再返利
超2200万元。”谈起“飞地”情况，各种数
据郭靖张口就来，熟稔于心。

如今如今，，位于嘉兴经开区的松阳位于嘉兴经开区的松阳““飞飞
地地””产业园已竣工验收产业园已竣工验收。“。“筑好巢筑好巢，，才能引才能引
凤来凤来。”。”郭靖表示郭靖表示，，接下来接下来，，他将继续致力他将继续致力
于松阳各类于松阳各类““飞地飞地””的建设发展的建设发展，，尽力用尽力用
好好““飞地经济飞地经济””模式模式。。

余姚干部郭靖挂职松阳助推山海协作——

不 当 过 客 不 做 外 人
本报记者 黄 彦 共享联盟松阳站 叶步芳 通讯员 程春林

6 月 24 日晚，由曹娥江旅游度假区
管委会主推的绍兴市上虞区2022年“仲
夏之梦”风情街夜市启动，200多个展位
集中展示展销上虞当地传统小吃、文创
产品、农副产品等。其中一个展位，金灿
灿的蜂蜜散发着香甜的芬芳，吸引了不
少市民。在这个展位上，43 岁的宋宝美
热情地介绍着蜂蜜、蜂王浆等产品，为暑
夜带来了丝丝甜蜜。

宋宝美是上虞区蜂业协会会长，也
是上虞区景辉蜂业专业合作社创办人。
她从事养蜂业20多年，打造出合作社收
购、加工、销售的产业发展链条，带领当
地蜂农增收致富。

抱团发展
为蜂农贴心服务

“我从小就跟着父亲养蜂，真切地
感受过养蜂人的艰辛，所以一直希望能
为蜂农做点事情。”行业的艰辛，在宋宝
美脸上留下了痕迹，那是经常被烈日曝
晒的红。但说起养蜂，她还是一往情
深。

养蜂是一项技术与经验交织的辛苦
活。各地鲜花品种不同，蜂农们需要带
着苦心培育的“搭档”们，马不停蹄去全
国各地赶花期。

“我小时候曾跟着父亲一起去赶场
放蜂。”宋宝美回忆，每年年初，生产队
蜂农就带着一车皮的蜂箱，乘坐绿皮火
车南下赶往广东、福建采集第一批荔
枝、桂圆蜜，然后北上，辗转江苏、山东、
吉林、黑龙江等地，兜兜转转才能回到
故乡。

蜜蜂采来的花粉转化成食用的蜂
蜜，这中间会经过一个复杂的酿蜜过
程。蜂农的养蜂技术不同，蜂种不一样，
产出蜂蜜的效率和质量也不一样。养蜂
需要技术，并且对于天气依赖性很强。
一旦蜜蜂减产，收入降低，就可能有蜂农
因承受不了损失而退出行业。这些，都
是宋宝美不愿看到的。

为抱团发展，上虞蜂农自发成立了
蜂业协会，抱团取暖的模式让这些辛勤
的养蜂人有了一份来自集体的安全感。
作为协会会长，宋宝美对养蜂技术要求
很高。她发起了一项蜂农与专家结对行
动，协会不定期组织养蜂技术培训，对蜜
蜂饲养基础知识、蜜蜂病敌害的防治技
术、蜂群的四季管理等集中指导，让蜂农
不断提高技能，保证蜂蜜的产量与质量。

来自上虞区岭南乡的蜂农张伟成养
了 250 箱蜜蜂，以往每箱蜜蜂平均产蜜
量三四十公斤。受益于上虞蜂业协会和
景辉蜂业专业合作社的帮助，最近3年，
每箱蜜蜂平均能产出 50 多公斤优质蜂
蜜。“不仅蜂蜜产量多了，蜂王浆、蜂胶、
蜂蜡、花粉等产量也上来了，我每年收入
看涨。”张伟成开心地说。

“养蜂过程中，蜜蜂生病需要用药，
但是蜜蜂专用药购买十分麻烦，我们就
咨询专家，将一些常用药长期储备在站
点，方便蜂农购买。”宋宝美说。

行业“靠天吃饭”，为了规避风险，宋
宝美就向上虞蜂农发起风险救助行动，
成立风险救助金，协会、企业、蜂农共同
出资，让参与救助行动的蜂农在遭遇风
险时能获得相应补偿。“今年春季多雨，
阴雨天持续时间比较长，空气湿度过高
导致蜜蜂无法正常排泄，死亡的不少。
因为有了风险救助，蜂农就可以挽回一
些损失。”宋宝美介绍。

统一收购
保障品质生命线

天南地北追逐花期，这是养蜂人的
真实写照。

这几天，宋宝美马上要带着收购团
队启程，前往吉林省长白山景辉蜂业专
业合作社的基地收蜜。长白山地带拥有
原生态的自然环境，分布着世界第二大
椴树群，野生经济植物 1200 多种，其中
柴椴、胡枝子等优质蜜源植物有 300 多
种，此外还有上百种名贵中药材蜜源，堪

称蜜蜂采蜜的生态王国。
来自上虞及周边宁波、丽水等地的

蜂农，正聚集在这个基地里采蜜。宋宝
美与这些蜂农建立了长期的合作关系，
直接以不低于市场行情的价格收购他们
的蜂产品。

“采蜜期蜜蜂辛勤地劳作，蜂农需
要陪着它们，及时缴蜜。我们团队过
去，收集蜂农采好的蜂蜜，然后检测质
量等级，以确保每一箱蜂蜜的品质。”
宋宝美向记者介绍，“蜂蜜的品质就是
生命线，我们合作社对蜂农的第一要
求就是严把质量关，只有保证蜂蜜品
质，我们才能确保价格优势，帮他们提
高收入。”

宋宝美还带领合作社成员建立了
蜂蜜标准化加工厂，让蜂蜜生产、加
工、检测“一条龙”，并完成了相关质量
认证。通过合作社的模式，宋宝美不
仅收集上虞蜂农的蜂蜜，还包括全国
多地的熟客，以保证其纯天然健康品
质。收集后统一销往食品公司、出口
企业等，不仅解决了蜂农卖蜂蜜的后
顾之忧，还掌握了定价主动权，提升了
收益空间。

郭建富是上虞一名老蜂农，常随着
花期去全国各地。养蜂经验丰富的他，
与景辉蜂业专业合作社合作已经多年，
并尝到了甜头。“我们蜂农只管专心提升
养蜂技术，把蜂蜜采得更甜更香。卖，不
用我们操心。”郭建富告诉记者。

如今，景蜂蜂业专业合作社参与蜂
农已达 100 多户，在上虞基本实现了本
地蜂农全覆盖，并已建成长白山蜜蜂繁
育基地等。

研发新品
提升蜂蜜附加值

蜂儿不食人间仓，玉露为酒花为
粮。但这个甜蜜行业，近两年受到疫
情冲击，遭遇了多重困难：蜜蜂转地采
蜜难，市场对蜂蜜原料的需求直线下

跌⋯⋯
蜂农们犯了难，宋宝美看在眼里，急

在心里。定点养蜂场的蜂蜜收还是不
收？宋宝美坚持收购，她认为，困难时期
对蜂农更要“雪中送炭”。蜂蜜收进来后
怎样打开销路？宋宝美不断地想法子找
路子。

为了拓宽蜂蜜销售渠道，保障蜂农
收入，宋宝美牵头，带领大家寻找电商合
作平台，逐步从线下转战线上。

“宝宝们，蜂蜜上架咯。”在某直播平
台，来自上虞的蜂蜜打包上架，凭借着纯
天然的品质与鲜甜甘美的口感，几分钟
就销售一空。在仓库里，工人们忙着打
包蜂蜜、仔细贴上快递签。“这几天差不
多拍了 3300 多单，工人包快递都来不
及。”宋宝美笑着说。

“我们尝试了达人带货、直播销售等
方式，合作社今年一季度销售额达到
300 多万元，比去年同期翻了一番。”宋
宝美表示。

宋宝美告诉记者，传统的蜂蜜产品
已被大众熟知，为了更好地满足市场需
求，他们正致力于研发更多新的天然蜂
蜜饮品。眼下，宋宝美带领团队推出了
一款方便携带的蜂蜜水。蜂蜜多了太
齁，少了又品尝不到鲜甜味儿，经过专家
团队几个月的设计配比，一款颇受顾客
好评的柠檬蜂蜜水面市了——看似普通
的瓶装饮用水，采用了专利设计的蜂蜜
瓶口。打开瓶子的瞬间，藏在瓶子顶部
的天然蜂蜜自然下落，溶解后变身为柠
檬蜂蜜水。目前，这款新品订单已超过
5万瓶。

除了食品，宋宝美还在谋划着研
发蜂蜜唇膏、蜂蜜口红、蜂蜜手工皂等
新产品，不断提
高 蜂 蜜 的 附 加
值 ，完 善 产 业
链。“我要尽力
为 上 虞 的 这 项
甜 蜜 事 业 加
油。”宋宝美说。

上虞蜂业协会会长宋宝美带领蜂农——

意气“蜂”发 酿造幸福
本报记者 孙 良 共享联盟上虞站 陈 婷 魏沁岚

上虞蜂业协会会长宋宝美带领蜂农——
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共富路上带头人

郭靖
余姚市发展和改革局总经济师，2020 年被派到松阳任县发展和改革局党组

成员、副局长（挂职）。挂职期间，他全力推进松阳同余姚等结对地区的山海协作。

宋宝美
绍兴市上虞区蜂业协会会长、上虞区景辉蜂业专业合作社创办人。
从事养蜂业20多年，创建“合作社+企业+蜂农”的模式，带领当地蜂农创造

了“甜蜜事业”。

郭靖郭靖（（左左））考察援建项目建设情况考察援建项目建设情况。。 受访者供图受访者供图

宋宝美展示新研发的柠檬蜂蜜水宋宝美展示新研发的柠檬蜂蜜水。。 拍友拍友 陈婷陈婷 摄摄

宋宝美宋宝美（（右右））在蜂农家收蜂蜜在蜂农家收蜂蜜。。 拍友拍友 魏沁岚魏沁岚 摄摄

美丽的松阳美丽的松阳。。 松阳县委宣传部供图松阳县委宣传部供图


